

Pudimos conversar afablemente sobre temas que no había pensado antes y que, en un momento, se animó a hacerlo. Reparaba en datos y argumentos y los transformaba en ideas de política sanitaria. Se animó a entrar en la anticoncepción, en las muertes maternas, en el parto humanizado, en el embarazo en la adolescencia, en el aborto. Lo hizo con la sensibilidad que tenía para comprender las injusticias y con valentía para forjar mejores horizontes para las personas.

Se animó a actuar en esos temas. Y lo hizo en compañía de muchas de nosotras. Nos hizo un lugar en sus pensamientos y en sus estrategias. Supo que podíamos hacerlo juntos.

Integró la salud sexual y reproductiva en la agenda de la salud pública de la Argentina. La Ley de Salud

Reproductiva, la despenalización del aborto, la ampliación del Plan ENIA fueron solo algunos de los eslabones de esa construcción, paciente y apasionada. No fueron los únicos porque su mirada tenía horizontes más amplios. Pero estos temas nos fueron caros y queridos. Ahí estuvo poniéndoles valor agregado. Y así hicimos la diferencia.

Por todo esto, y por muchas cosas más que mis palabras no alcanzarían a honrar, lo despedimos con la alegría de haberlo tenido cerca de nuestras causas y con la tristeza de saber que llegó hasta acá y que le hubiera gustado hacer mucho más.

Aunque él ya lo sabía, quisiera volver a decir que para las mujeres de este país fue un gran compañero. Y así lo recordaremos por siempre. Gracias Ginés.

---

Adiós al amigo

# Maestro de maestros de la salud pública

Por Alejandro Federico Collia

Ex director del Hospital Dr. Ramón Carrillo de Ciudadela, se desempeñó como Ministro de Salud de la Provincia de Buenos Aires desde 2009 hasta 2015, y Secretario de Calidad en Salud de la Nación, de 2021 a 2023.

**T**u convicción inquebrantable de contribuir al bienestar del pueblo argentino ha quedado plasmada en los últimos 50 años a través de hechos y políticas concretas que han mejorado la calidad de vida de muchos.

Desde joven, te comprometiste con la salud pública apasionadamente, tratando de interpretarla en su verdadera dimensión con las distintas problemáticas vinculadas a la accesibilidad, como también, a la calidad de los servicios de salud.

Son innumerables las acciones y políticas que desarrollaste en las diversas responsabilidades desempeñadas, en tu rol de autoridad sanitaria provincial en Buenos Aires y como Ministro de Salud de la Nación Argentina en varias oportunidades. Dejaste una marca de desarrollo sanitario para siempre. Podría mencionar Médicos Comunitarios y Plan Remediar a modo de ejemplo, ya que no alcanzaría el espacio para enumerar todas tus acciones.



Has escrito una incontable cantidad de libros donde dejaste grabada precisamente tu visión sanitaria, transformándolos en una guía indispensable para miles de trabajadores y trabajadoras de la salud en el cumplimiento de las responsabilidades que tienen que llevar adelante.

Dos obras, a mi entender, expresan con total claridad tu trascendencia en la historia sanitaria ar-

gentina. La organización de un Ministerio de Salud con una estructura orgánica funcional que permitió tener una gran capilaridad en todo el territorio nacional con una visión federal de las políticas; y la creación de la Universidad Isalud que ha formado cuadros sanitarios para gestionar los sistemas y servicios de salud, tanto en el ámbito público, de la seguridad social, como privado; como así también llevar adelante la investigación, la capacitación permanente y tantas otras acciones vinculadas al sistema de salud.

Te conocí realizando una de mis maestrías en Isalud. Lo primero que observé fue tu cercanía y tu capacidad pedagógica para transmitir todo tu conocimiento, sobre todo el lugar desde el que abordabas las decisiones sanitarias. Realmente, me sentí sorprendido y maravillado como el resto de mis compañeros y a partir de ahí, pude ver esa empatía que vos generabas con el otro. Tu hombría de bien me permitió sentir una admiración especial y un respeto que trasciende el tiempo.

Recuerdo que en momentos difíciles, como cuando estuve transitando el COVID durante 50 días en

terapia intensiva y el fallecimiento de mi hermano por la misma enfermedad, vos estabas ahí, siempre acompañándome. También recuerdo haber compartido muchas charlas interminables -café de por medio-, tus llamados permanentes para intercambiar opiniones, consultar y analizar. Decididamente, un hombre que estaba interesado en saber lo que ocurría en todos los ámbitos.

En mi vida política, compartí espacios muy importantes con vos como cuando fui Ministro de Salud de la Provincia de Buenos Aires y Secretario de Salud de La Matanza, y obviamente, cuando tuve el honor de acompañarte desde el año 2019 en adelante en tu gestión como Ministro nacional en la administración de una tragedia sanitaria, social, política-económica a nivel mundial, como lo fue la pandemia del coronavirus.

Cada día que transcurre se extraña más tu presencia. Siempre estarás presente en mi corazón y en las decisiones que tenga que tomar en función de las responsabilidades.

HASTA SIEMPRE AMIGO, YA NOS VAMOS A VOLVER A ENCONTRAR.



## Tu tranquilidad es nuestro propósito

Implementamos la última tecnología en nuestros procesos de almacenamiento, distribución, y en cada servicio que involucra nuestro trato con vos, entendiendo que finalmente, lo importante es que solo te ocupes de seguir con tu vida.



# SCIENZA

[www.scienza.com](http://www.scienza.com)

OSR

technology

Sistema automático de almacenamiento y preparación de alto rendimiento.